
A12 ■責任編輯：趙漢東

2015年3月10日（星期二） 兩會兩會聚聚焦焦

達賴轉世與否須依宗教儀規
必須尊重歷史 不是一個人說了算

香港文匯報訊（記者 軼瑋、張聰 兩會報道）對於引起海內外關注的達賴喇嘛與中央溝通

進展以及達賴喇嘛轉世問題，全國人大代表、西藏自治區黨委副書記、自治區人大常委會主

任白瑪赤林昨日向本報表示，中央對達賴喇嘛溝通大門一直都敞開，與達賴喇嘛談什麼，怎

麼談，談到什麼程度，完全取決於達賴喇嘛。至於達賴喇嘛轉世與否，在白瑪赤林看來是個

「不是問題的問題」。白瑪赤林說，「達賴喇嘛轉世與不轉世，必須尊重歷史、尊重宗教儀

規，不是達賴喇嘛一個人說了算的。」

京津冀頂層規劃綱要即將出台

精品旅遊可助推國家文化戰略

����

香港文匯報訊（記者葉臻瑜兩會報道）
全國人大代表、全國台聯會長汪毅夫昨日透
露，台聯將陸續邀請台灣早期黨外人士登陸
參訪，其中不乏綠營元老級人物。他表示，
將以「繼續交新朋友，不忘老朋友」的心
情，期待他們回大陸走走看看。
汪毅夫當日在參加全國人大台灣團審議

後，回應媒體關於今年台聯工作安排時作出
上述表述。他說，1980年到1991年之前，台
灣黨外運動非常活躍，當時很多從事台灣黨
外工作的人士，都同台聯有很多交流。但他
稱，隨着1986年台灣民進黨成立，很多黨外
人士轉入綠營，特別是1991年10月13日台
灣民進黨第五屆第一次全國黨員代表大會通
過了「台獨黨綱」後，「情況發生了一些變
化」。因此，如早年般活躍的雙方交流也銷
聲匿跡。

「不忘老朋友」包括綠營元老
「但不管怎麼說，當年的老朋友我們沒有

忘記。」汪毅夫所指的「老朋友」是一部分
早期在台灣從事共產主義運動的人士，以及
當年部分綠營元老。他直言，如今隨着這批
「老朋友」慢慢淡出政界，本着「繼續交新
朋友，不忘老朋友」的宗旨，台聯今年起已
陸陸續續向他們發出邀請，希望促成當年的
「老朋友」們在大陸「重聚」。雖然沒有透
露具體邀請名單，但汪毅夫稱，「這些工作
台聯已經開始在做了」。
據悉，1991年之前台灣綠營多位創黨元老
曾訪問大陸，或與大陸聯繫密切，其中包括
台灣前「立法委員」朱高正。他不僅是民進
黨創黨元老，更是最激進地支持兩岸統一的
台灣政治人物之一。
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香港文匯報訊（記者于珈琳 兩會報道）今年的政府工
作報告提出，中國發展面臨「三期疊加」矛盾，必須推動
經濟在穩定增長中優化結構。全國人大代表、遼寧省發改
委主任王金笛直言，過去一年，作為遼寧經濟發展主體的
傳統工業增速下滑，未來加快傳統產業轉型升級，提升產
業競爭力，已成為遼寧穩增長、調結構的緊迫任務。他指
出，未來將加大力度推進社會資本進入到地方城市建設
中，特別在現代服務業、新興業態、金融業等領域與香港
的合作前景廣闊。
王金笛指出在新一輪東北振興中，港資進入城市建設領

域的前景廣闊。他建議，港商可以採取產業與金融相結合
的「捆綁式」投資，關注戰略性新興產業，在全國乃至全
球尋找重要的工業企業，結合香港金融業的獨特優勢與遼
寧的具體項目結合，助推新一輪東北振興。

要引進港金融業模式
王金笛邀港資參與到現代服務業聚集區的建設中，充分

發揮香港在現代服務業、新興業態上的優勢，遼寧在引進
港資的同時，還要更注重引進香港金融業的各種發展模
式、先進理念等。

昨日下午，西藏代表團
在人民大會堂西藏廳舉行
媒體開放日，吸引了近百
間媒體到場。對於各路媒
體的刁鑽發問，西藏主政
官員有備而來。針對外媒
提出近年外國政要避見達
賴喇嘛是否因為中國政府
近年頻繁做溝通工作所
致？西藏自治區黨委副書
記白瑪赤林表示：「不是
我不願見達賴，是那些外
國政要不見達賴，你們該
去問那些外國政要，他們
為何不見？」

而當被問及已80歲的達
賴喇嘛與中央溝通渠道是
否暢通？白瑪赤林說：
「這些事你們清楚，我們
明白。中央政府與達賴談
什麼，怎麼談，談到什麼
程度？關鍵在達賴。」

■記者 軼瑋、張聰
兩會報道
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白瑪赤林指出，達賴喇嘛此前針對轉世的言論很
多，有提及再生轉世，有說在國外轉，又有說轉

世男女都行，現在又說不轉了，而圍繞轉與不轉，熟悉
歷史和宗教儀規的人都清楚，並非達賴喇嘛一個人決定
的。事實上，達賴喇嘛當初成為14世達賴喇嘛也是遵
循嚴格的宗教儀規，同時得到當時的中央政府授權才產
生的。白瑪赤林說，「我個人觀點就是，達賴喇嘛發表
上述言論其實是在褻瀆藏傳佛教」。

西藏盼今年中央再送大禮
另外，白瑪赤林表示，西藏自治區成立至今，中央已
召開了5次西藏工作座談會，每次中央都會給西藏特殊
優厚的政策，如果第6次西藏工作座談會得以在今年召
開，相信中央一定會給西藏更多新的傾斜優惠政策。據
了解，西藏今年要加快建設南亞大通道，對接「一帶一
路」和孟中印緬經濟走廊，推動環喜馬拉雅經濟合作帶
建設。
業界人士亦預計，在第6次西藏座談會上，中央料會就
此推出多項惠藏傾斜措施，支持西藏盡快融合「一帶一
路」建設，實現跨越式發展。資料顯示，中央分別於

1980年、1984年、1994年、2001年、2010年舉行過高規
格的西藏工作座談會，每次會議都推出多項惠藏措施，這
些惠藏措施聚焦點無不對準西藏的基礎設施建設。

料基建新優惠政策將出台
而目前中央力推的「一帶一路」建設亦為西藏帶來了
交通、貿易、金融、旅遊、能源、物流領域發展的大好
機遇。事實上，2014年，西藏已開始「步入鐵路建設
新時代」，今年還將繼續推進青藏鐵路擴能改造建設，
推動川藏、滇藏、新藏鐵路以及日喀則至吉隆（或樟
木）口岸鐵路建設。 對此，白瑪赤林表示，中央一直
很重視西藏基礎設施的建設，如果今年西藏工作座談會
召開，我們相信國家在西藏重大基礎設施建設上會有更
優厚的新政策出來。「我們非常期待」。
全國人大代表、西藏自治區黨委副書記、自治區主席
洛桑江村亦透露，國家會加大對於西藏基礎設施建設資
金的支援力度，同時西藏也將引入外部資本。洛桑江村
說，「歡迎各種經濟參與到西藏基礎建設中來。我們相
信，企業家在西藏一定能夠發財，同時西藏也一定能夠
發展，進而帶動當地的就業和提升民眾生活。」

香港文匯報訊（記者
張紫晨兩會報道）中國駐
日大使程永華在全國政協
十二屆三次會議第二次全
體會議上向本報記者表
示，今年9月舉行的閱兵
等一系列紀念活動，不排
除邀請日本參加，這取決
於日方的態度。
程永華說，中日兩國在

各個領域各個方面都有交
流，我們希望推動兩國關係向前走。今年將舉行一系列活
動來紀念抗日戰爭和反法西斯戰爭勝利70周年，主要目的
就是要銘記歷史、緬懷先烈、珍愛和平、開闢未來。活動
的方針、宗旨、精神都有了，下一步國內有關部門就會進
行有關設計。我認為今年是日本向國際社會表明自己姿態
的一個機會，對那場戰爭是否有反省，是否真心、真正地
走和平發展道路。

程永華：勝利日閱兵不排除邀日本參與

■■程永華接受本報記程永華接受本報記
者採訪者採訪。。 凱雷凱雷攝攝

香港文匯報訊（記者王玨、王曉雪兩會報道）全
國人大代表、河北省省長張慶偉昨日在河北代表團的
開放日上表示，去年河北參與制定的京津冀協同發展
規劃綱要，很快就會頒布。同日，全國人大代表、天
津市政府秘書長張志強也在天津代表團全體會議上
說，京津冀協同發展頂層設計規劃綱要已經編寫好，
即將進入報批環節，規劃獲批後，將形成實施方案。

產業協同發展先獲突破
張慶偉表示，京津冀協同發展國家戰略對河北來說

是一個千載難逢的發展機遇。除制定京津冀協同發展
規劃綱要外，河北與北京、天津開展了對口合作，並
簽署若干協議，在交通、生態環境、產業協同發展方

面率先取得突破，三地還聯合組建了四個平台，成立
了若干公司。
張慶偉說，下一步河北主要深入貫徹「四個全

面」，推動京津冀協同發展。
張志強也指出，2015年是京津冀大力推進發展的一

年，天津面臨國家五大發展戰略疊加的機遇，特別是
天津建設自貿區、國家自主創新示範區，將給京津冀
發展帶來特別的機遇。其中，天津自貿區建設取得的
成功經驗將首先複製到河北和北京。
對於未來京津冀的發展，張志強提出三點建議，首先

是考慮現有的產業和技術，合理規劃；其次是建議國家
改變以北京為單核的區域交通模式，建立雙核交通模
式；三是建議國家在京津冀開展多規合一的試點。

香港文匯報訊（記者 譚錦屏、肖建花 兩會報
道）今年政府工作報告對文化領域的發展提出了新
要求，實施文藝精品戰略、保護非物質文化遺產、
建設書香社會和拓展中外人文交流成文化發展的四
大關鍵詞。對此，全國人大代表、天下鳳凰旅遊有
限責任公司董事長葉文智在接受本報專訪時表示，
好的旅遊產品的建設與推廣，也是傳承弘揚中國傳
統文化的載體和平台，精品文化旅遊項目的建設，
可有效助推國家文化戰略。
葉文智向記者介紹，國內每年遊客人數超過400
萬量級的景區，基本上都是文化旅遊景區，例如故
宮、長城、麗江、秦始皇兵馬俑等，這說明文化乃

是旅遊產業的靈魂。從另一個角度說，旅遊的發展
也起到了保護和弘揚中國傳統文化的作用。他舉例
說，鳳凰本地有一種非物質文化遺產———紥染、
蠟染印花藍布，在鳳凰一帶已逐漸消亡。但隨着鳳
凰古城旅遊的火爆，蠟染印花藍布作為一種旅遊工
藝品受到遊客的熱捧，非常受歡迎。他透露，每年
大量海外遊客到中國旅遊觀光，他們最感興趣的目
的地是中國的文化旅遊景區。

籲貧窮湘西做大旅遊
湖南湘西地區屬於國家重點扶貧區域，經濟發展

相對滯後，於此同時，域內旅遊資源豐富。葉文智

建議，大湘西地區要改變當前各自為政的狀態，對
旅遊開發進行統一規劃，構建旅遊發展共同體。在
此基礎上，政府負責制訂規則，其他的交給市場，
通過市場集中各方人才與資金參與旅遊開發，唯有
如此，才能將湘西旅遊產業做大做強。

遼寧建議港商產業金融捆綁投資

■十二屆全國人大三次會議西藏代表團昨日在人民大會堂舉行全體會議。圖為西藏自治區人大常委會主任白瑪赤林（左三）、西藏自治區主席洛桑江村（左
四）參加會議。 中新社

■■全國人大代表全國人大代表、、河北省河北省
省長張慶偉省長張慶偉。。 王曉雪王曉雪攝攝

■■汪毅夫汪毅夫（（中中））稱台聯已開始陸續邀請台灣早稱台聯已開始陸續邀請台灣早
期黨外人士今年登陸期黨外人士今年登陸。。 葉臻瑜葉臻瑜攝攝

■■葉文智接受本報記者專葉文智接受本報記者專
訪訪。。 本報北京傳真本報北京傳真


